
271247 - هل تطلب الطلاق لسجن زوجها ووجود رجل آخر يريد الزواج منها ؟

السؤال

مشكلتي بدأت من سنة ونصف كنت أعيش أنا وزوجي وأبنائي الثلاثة في خارج بلدي وفي يوم جاءت السلطات
وأخذوا زوجي دون أن نعلم مكانه ، وتم تسفيرنا خلال أسبوعين دون أن نراه وسكنت عند أمي وأبي وهم في
الأصل لا يستطيعون إعالتي أنا وأبنائي ولحد الآن لم يتم تحويل زوجي إلى المحكمة ولا ندري ما هو مصيره .

أخي يساعدني بمبلغ ولكنه لا يكفي احتياجاتي أنا وابنائي وبعض الأصدقاء يقدمون لي مساعدات ولكنني سئمت
من أخذ النقود والمساعدات تعز علي نفسي كثيرا أفكر بطلب الطلاق والزواج وفي نقطة أريد أن أطلعك عليها

وهي العلاقة الزوجية الخاصة بيني وبين زوجي كانت سيئة كنت لا أستطيع أن أعطيه حقوقه كما يريد أشعر وكأن
أبي أو أخي يلمسني بصراحة هو السبب فأنا أكره صفات فيه فهو همجي وكان يضربني في بداية علاقتنا وبقي

يضرب ولكن بشكل أقل حتى جعلني أنسى أنني أنثى ولي احتياجات وسمعت أنه من حق المرأة طلب الطلاق اذا
كرهت خلق في زوجها يمنع إعطائه حقوقه هو شخص حنون لا أستطيع أن أنكر ولكن بدأت أشعر أنني بحاجة

لرجل في حياتي وهو من حقوقي .
في شخص دائما يحضر لمنزل والدي ويعرف قصتي وهو يريد الزواج بي هو لم يقل لي تطلقي وسأتزوجك ولكن

إذا تطلقت سيرتبط بي وبدأت أشعر بمشاعر اتجاه وأريد أن ارتبط به هل زواجنا باطل وهل يحق لي طلب الطلاق
لأعف نفسي

الإجابة المفصلة

أولا:

بس زوجها، وتضررت بترك المعاشرة الزوجية، أو بترك النفقة أن تطلب الطلاق . يجوز للمرأة إذا حُ

جاء في ” الموسوعة الفقهية ” ) 29 / 66 (: ” ذهب المالكية إلى جواز التفريق على المحبوس إذا طلبت زوجته ذلك
وادعت الضرر ، وذلك بعد سنة من حبسه ، لأن الحبس غياب ، وهم يقولون بالتفريق للغيبة مع عدم العذر ، كما

يقولون بها مع العذر على سواء” انتهى .

وقد اختار هذا القول شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله ، حيث قال :

“وحصول الضرر للزوجة بترك الوطء مقتض للفسخ بكل حال ، سواء كان بقصد من الزوج أو بغير قصد ، ولو مع
قدرته أو عجزه ، كالنفقة ، وأولى من الفسخ بتعذره في الإيلاء إجماعاً .
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رقته : كالقول وعلى هذا : فالقول في امرأة الأسير والمحبوس ، ونحوهما ممن تعذر انتفاع امرأته به ، إذا طلبت فُ
في امرأة المفقود ، كما قاله أبو محمد المقدسي” انتهى من “الفتاوى الكبرى” )5/ 481(.

فإذا تضررت بترك النفقة ، أو ترك المعاشرة، فلك طلب الطلاق.

ثانيا:

الأصل أنه لا يجوز للمرأة طلب الطلاق إلا عند وجود العذر المبيح لذلك، كغيبة الزوج- كما سبق- أو سوء عشرته، أو
بَانَ نْ ثَوْ كراهتها له كراهة تمنعها من إعطائه حقه؛ لما روى أبو داود )2226( والترمذي )1187( وابن ماجه )2055( عَ
امٌ رَ حَ ا بَأْسٍ فَ رِ مَ يْ ي غَ ا فِ قً لَا ا طَ هَ جَ وْ أَلَتْ زَ أَةٍ سَ رَ ا امْ مَ لَّمَ : ) أَيُّ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ الَ : قَ رضي الله عنه قَ

نَّة ( والحديث صححه الألباني في صحيح أبي داود . ةُ الْجَ ائِحَ ا رَ هَ لَيْ عَ

وعن عقبة بن عامر رضي الله عنه مرفوعا: ) إن المختلعات هن المنافقات ( رواه الطبراني في الكبير )17/339(
وصححه الألباني في صحيح الجامع برقم )1934( .

فإذا أبغضت الزوجة زوجها وكرهت العيش معه لهيئته، أو لسوء خلقه، جاز لها طلب الخلع؛ لما روى البخاري في
ا الَتْ : يَ قَ لَّمَ فَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ سٍ أَتَتْ النَّبِيَّ صَ يْ أَةَ ثَابِتِ بْنِ قَ رَ اسٍ رضي الله عنه أَنَّ امْ بَّ نْ ابْنِ عَ صحيحه ) 4867 ( عَ

لَّى ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ قَ . فَ مِ لَا لْإِسْ ي ا رَ فِ فْ هُ الْكُ رَ نِّي أَكْ لَكِ ينٍ ، وَ لا دِ لُقٍ وَ ي خُ هِ فِ لَيْ تِبُ عَ ا أَعْ سٍ مَ يْ ولَ اللَّهِ ثَابِتُ بْنُ قَ سُ رَ
ا هَ لِّقْ طَ ةَ ، وَ يقَ دِ لْ الْحَ بَ لَّمَ : اقْ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ مْ . قَ الَتْ : نَعَ هُ ؟ قَ تَ يقَ دِ هِ حَ لَيْ ينَ عَ دِّ رُ لَّمَ �� أَتَ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ

ةً (. لِيقَ تَطْ

وقولها : ” ولكني أكره الكفر في الإسلام ” أي : أكره أن أعمل الأعمال التي تنافي حكم الإسلام، من بغض الزوج
وعصيانه ، وعدم القيام بحقوقه.

ثالثا:

قد يكون لك عذر في طلب الطلاق لأجل النفقة ، أو لما ذكرت من نفورك من زوجك .

لكن الغالب أن المرأة الكريمة تصبر في مثل ذلك، وفاء لحق زوجها، وشدا لأزره في محنته ، ومراعاة لأبنائها، ونظرا
للجوانب الحسنة في حياتها مع زوجها .

والحياة الزوجية لا تخلو من منغصات، وكثير من المشاكل يمكن حلها بالحوار والتفاهم، ومثل هذا السجن قد لا
يطول أمده ، ونرجو أن يفرج الله عنه عما قريب .

والذي يظهر لنا من سؤالك : أن بلاءك الحقيقي إنما جاء من دخول هذا الرجل في حياتك.
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وقد أخطأت خطأ بينا حين سمحت لهذا الأجنبي أن يطمع في الزواج منك.

ح، وأنت زوجة من رجل آخر ، وعندك فكيف علمت أنه يريد الزواج منك ؟ وكيف فكر هو في هذا، وصرح به أو لمّ
أولاد ؛ لولا تساهل منك ، أو من والدك ، في إطلاعه على خاصة أمرك، وتململك من البقاء مع زوجك.

أما تصريحه أو تلميحه فمنكر عظيم، شبيه بفعل السحرة الذي يفرقون بين المرء وزوجه !!

ولا يجوز التعريض والتلميح بخطبة المطلقة الرجعية في عدتها، فكيف بالمرأة في حبال الزوجية؟!

وتوصل الرجل لاستمالة قلب المتزوجة إليه : تخبيب ، وإفساد لها على زوجها، وفيه وعيد شديد، كما في حديث
لَى ا عَ دً بْ ا أَوْ عَ هَ وجِ لَى زَ أَةً عَ بَ امرَ بَّ نْ خَ نَّا مَ سَ مِ أبي هريرة رضي الله عنه قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : ) لَيْ

هِ ( . رواه أبو داود ) 2175 ( وصححه الألباني في “صحيح أبي داود”. دِ يِّ سَ

ةَ جَ وْ بَ زَ بَّ نْ خَ لَّمَ : ) مَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ الَ : قَ ةَ قَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ وروى أبو داود ) 5170 ( – أيضاً – عَ
نَّا ( ، وصححه الألباني في ” صحيح أبي داود ” . سَ مِ لَيْ لُوكَهُ فَ مْ رِئٍ أَوْ مَ امْ

ب ( : بتشديد الباء الأولى ، أي : خدع وأفسد . ن خبَّ قال الشيخ عبد العظيم آبادي – رحمه الله – : ) مَ

) امرأة على زوجها ( : بأن يذكر مساوئ الزوج عند امرأته ، أو محاسن أجنبي عندها ” انتهى من ” عون المعبود ” ) 6
. ) 159 /

ب زوجة امرئ ( : أي خدعها وأفسدها أو حسن إليها الطلاق ليتزوجها أو يزوجها لغيره أو غير ذلك . بَّ نْ خَ وقال : ) مَ
” عون المعبود ” ) 14 / 52 ( .

ومن الفقهاء من حرم على المخبب أن يتزوج من المرأة التي أفسدها على زوجها، كما سبق بيانه في جواب السؤال
رقم )84849(.

والواجب عليك أن تتقي الله تعالى، وأن تصوني عرض زوجك، وأن تحفظيه في غيبته، وأن تقطعي كل علاقة مع
هذا الرجل الأجنبي ، فلا يطمع منك في كلام أو سلام أو نظرة، وأن يرى منك ومن أهلك ما يقطعه عن الطمع فيك،

وأن يعلم أنك حريصة على زوجك ، وعلى بيتك ، مترفعة عن الدناءة واللؤم والخيانة.

فإذا انقشع غبار هذا الدخيل، وعاد إليك رشدك، وعرفت حق زوجك، فهنا يقال: إذا تضررت بغيابه ، وطال ذلك،
فلك طلب الطلاق، ثم الزواج من غيره.

ولا ننصحك حينها بالزواج من هذا الذي لم يعرف حرمة البيوت، ولم يراع حق أخيه الغائب، فهذا جدير به أن
يضيعك ، ولا يحفظك.
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وينظر للأهمية جواب السؤال رقم )220186(.

ونسأل الله أن يفرج عن زوجك، وأن يجمع شملكما، ويصلح بالكما، ويقيكما نزغات الشيطان.

والله أعلم.
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